

Donar vida en vida, la espera por el donante compatible

Desde que nuestros hijos nacen imaginamos como serán sus vidas, si acaso amarán, si serán correspondidos, que errores cometerán y como los solucionarán. Mientras imaginamos las familias que formarán, las amistades que tendrán y los cumpleaños que se celebrarán, ellos sueñan con sus dibujos, sus canciones y sus películas. De esta forma, gran parte de sus infancias transcurren en un ir y venir de sueños de adultos mezclados con sueños de niños.

Cuando un diagnóstico médico se comunica, arrasa con esos sueños adultos y comienza la espera. Así llegó y se quedó el diagnóstico de Nicanor. Y así comenzó la esperanza de encontrar un donante compatible que esté dispuesto a compartirle células madre sanas.

Septiembre es un mes que nos recuerda la importancia de la solidaridad, cada tercer fin de semana se celebra el día mundial del donante de células madre. Todos podemos ser esa única persona en el mundo capaz de salvar la vida a un paciente de cáncer de sangre, sin embargo, muy poco se habla de aquello. La falta de información y la poca cultura de donación en Chile son aspectos que juegan en contra al momento en que un paciente requiere de este procedimiento.

En el mundo cada 27 segundos una persona es diagnosticada con cáncer de sangre y muchos de ellos requerirán un trasplante de células madre (trasplante de médula ósea) como su única oportunidad de vida. El trasplante de células madre es un procedimiento médico que consiste en reemplazar las células madre sanguíneas enfermas de un paciente por las de un donante sano y compatible, esperando que una vez que estas células ingresen en el cuerpo del paciente puedan generar sangre sana que le permita vivir.

La búsqueda es urgente, un paciente que requiere un trasplante de células madre es un paciente que tiene hoy una enfermedad grave y mortal. Solo en un 25% de los pacientes que requieren este tratamiento encontrarán a su gemelo de sangre en la familia, por consiguiente, el 75% restante tiene que buscarlo en el registro mundial de potenciales donantes de células madre. Unirse al registro mundial es seguro, rápido y gratuito, y se realiza a través de una toma de muestra de tejido interior de las mejillas frotándose 3 cotonitos, coordinado en Chile por la Fundación DKMS.

En el mundo hay más de 28 millones de personas inscritas en el registro mundial de potenciales donantes de células madre. Estos millones de personas son muchas, pero no son suficientes, ya que aún existen pacientes como Nicanor que no han encontrado a su donante compatible.

Si bien, en el estudio realizado por DKMS el 2019, un 83% de las personas encuestadas en Chile indicó estar dispuesta a donar células madre, hasta el momento sólo hay un aproximado de 90.000 personas inscritas en este territorio. Se estima que de cada 1000 personas que se registran en Chile, solo 1 resulta ser compatible con un paciente que lo requiere. ¿Puedes imaginar ser esa única persona? ¿Puedes imaginar lo mucho que te esperamos?

La palabra esperar significa tanto “permanecer en sitio adonde se cree que ha de ir alguien o en donde se presume que ha de ocurrir algo” como “tener esperanza de conseguir lo que se desea”. Cualquiera de las acepciones nos identifica y por eso seguimos esperando, en una búsqueda en la conocemos el punto de inicio, pero no el de término.

La donación de células madre es un acto que se basa en el principio de solidaridad internacional, en el que permitimos que un paciente pediátrico o adulto, chileno o extranjero, de cualquier religión, género o creencia política, pueda tener una segunda oportunidad de vida. Es un acto hermoso y desinteresado que nos conecta con lo más profundo de nuestra humanidad y que nos recuerda la importancia de poder contar con los otros.

Si deseas inscribirte o tener más información puedes ingresar a www.dkms.cl o visitar el Instagram de la campaña de Nicanor: @todes_por_nicanor

Valeria González Painemal

Madre de Nicanor, paciente en búsqueda de un donante compatible